

Editorial

Y la pelota sigue rodando. Si sale el primer número de un nuevo medio de comunicación es porque un grupo, el creador de ese medio, entendió que existe un público dispuesto a consumirlo. La aparición del segundo número, en cambio, es mucho más positiva: significa que a los lectores les gustó lo que vieron. Gracias a todos los que nos brindaron palabras de apoyo por nuestro primer boletín. Parecerá una frase hecha, pero realmente nos sirve para seguir adelante con este proyecto.

En esta nueva edición volvemos a combinar trabajos que contienen jugosas anécdotas históricas con artículos que nos permiten ver la actualidad futbolera desde otra óptica.

Vuelve a disputarse la Copa Libertadores de América y el boletín lo refleja con curiosidades pocas veces analizadas sobre este torneo. Se inicia un nuevo "torneo corto", el Clausura 2003 de la Primera División del fútbol argentino, y podremos disfrutarlo teniendo en cuenta todos los datos comparativos acerca de las jornadas inaugurales de este tipo de competiciones que se incluyen en este número. Bielsa citó a los hermanos Milito, lo que genera la duda sobre cuántos hermanos jugaron de manera simultánea en partidos de la Selección argentina. La respuesta puede encontrarse aquí mismo, apenas unas líneas debajo de este editorial.

También queremos destacar un artículo que, entendemos, nos moverá al debate: una opinión sobre la decisión de la AFA de retirar el número 10 de su equipo nacional.

Finalmente, algunos curiosos y notables apuntes nos dan testimonio de la presencia de la historia, la geografía y el deporte uruguayos en el fútbol argentino.

Esperamos que disfruten de este material y volvemos a vernos dentro de quince días, justo cuando esté en la calle el número tres de este boletín.

La primera fecha en torneos cortos de la Argentina

Por Oscar Barnade (Buenos Aires, Argentina), socio del CIHF.

El Apertura 91 marcó el inicio de los denominados torneos cortos en la Argentina, y River fue el primer campeón. Si bien en la temporada 1990/91 se habían disputado un torneo Apertura (ganado por Newell's) y otro Clausura 91 (por Boca), no se toman en cuenta ambos campeonatos para la estadística general de certámenes cortos porque una final entre ambos equipos consagró al campeón de la temporada.

Una primera fecha fallida

La primera fecha del Apertura 91 estaba prevista para el fin de semana comprendido entre el viernes 23 y el domingo 25 de agosto. Pero un conflicto por los derechos de la flamante Televisión Satelital Codificada (TSC), entre las autoridades de Telefé y Torneos y Competencias, hizo que los dirigentes de la AFA resolvieran postergar el comienzo del torneo. Entonces los hinchas se quedaron sin fútbol ese fin de semana. Luego el diferendo se solucionó y, para no perder tiempo, el arranque del certamen tuvo lugar con la segunda jornada. La mayoría de los partidos de la primera fecha se jugó entre semana después de la tercera.

Muy pocos goles

Fue un comienzo paupérrimo para la nueva forma de disputa, que ya lleva doce temporadas. En dicha primera fecha (para el fixture, la segunda) apenas se marcaron 11 goles y 4 partidos terminaron 0-0. Éstos fueron los resultados: River 2 - Central 1, Talleres 2 - Argentinos 0, Independiente 2 - Quilmes 0, Newell's 0 - Unión 0, Huracán 1 - Racing 1, Deportivo Español 1 - Belgrano 0, Estudiantes 0 - Platense 0, Ferro 1 - Vélez 0, San Lorenzo 0 - Boca 0 y Mandiyú 0 - Gimnasia 0. Pero... faltaba lo peor. A la fecha siguiente (la tercera por fixture, la segunda en juego) se registró la jornada con menos goles del profesionalismo, iniciado en 1931. Apenas 6 en 9 partidos y medio. Porque Racing 0 - River 0 se suspendió a los 28 minutos del segundo tiempo por agresión al arquero Ángel David Comizzo. Luego el Tribunal de Disciplina de la AFA le dio por ganado el partido a River 1 a 0, por lo que, en términos puramente estadísticos, la 3ª

fecha del Apertura 91 finalizó con 7 goles en 10 partidos. El lamentable récord lo protagonizaron los siguientes partidos: Central 1 - Newell's 0, Unión 0 - Independiente 0, Platense 1 - Talleres 2, Boca 1 - Ferro 0, Belgrano 0 - Mandiyú 0, Vélez 1 - Español 0, Quilmes 0 - Estudiantes 0, Argentinos 0 - San Lorenzo 0 y Gimnasia 0 - Huracán 0, además del ya comentado Racing 0 - River 1. Finalmente, en la verdadera primera fecha asignada por el fixture se marcaron 20 goles.

Tabla comparativa

Éste es el resumen comparativo de goles, penales y expulsados de las primeras fechas de los 23 torneos cortos que ya se disputaron.

Torneo	Goles	Penales	Expulsados
Apertura 91	11	2	5*
Clausura 92	26	0	6
Apertura 92	19	5	7
Clausura 93	20	2	7
Apertura 93	10	3	6
Clausura 94	18	2	6
Apertura 94	21	2	8
Clausura 95	22	2	7
Apertura 95	18	2	6
Clausura 96	27	7	11
Apertura 96	25	3	3
Clausura 97	22	3	6
Apertura 97	33	5	8
Clausura 98	28	4	6
Apertura 98	41	5	4
Clausura 99	32	2	3
Apertura 99	22	2	7
Clausura 2000	31	2	7
Apertura 2000	19	4	6
Clausura 2001	31	1	4
Apertura 2001	38	3	3
Clausura 2002	35	3	8
Apertura 2002	10	1	2

* Corresponde a la segunda fecha

Aumento de goles

A simple vista se puede apreciar que hubo un incremento de la cantidad de goles en los últimos torneos a diferencia de los primeros, a excepción del último Apertura 2002, en el que se marcaron apenas 10 tantos. Tomando en cuenta sólo los torneos Clausura, desde 1999 nunca se bajó de 30 goles en la primera fecha, es decir, un promedio de más de tres goles por partido. Asimismo descendió la cantidad de penales y expulsados, una constante también en los últimos años, tanto que en el último Apertura 2002 se registró la cantidad más baja de penales (38) y expulsados (63) en torneos cortos.

Una inicio récord

La primera fecha del Apertura 98, con 41 goles, es el mejor registro para una fecha desde el Apertura 91, con estos resultados: Estudiantes 2 - Colón 0, Ferro 2 - Boca 4, Talleres 2 - Racing 4, Unión 3 - Gimnasia 2, Argentinos 2 - Gimnasia (J) 2, San Lorenzo 2 - Platense 2, Lanús 3 - Huracán 1, Central 1 - Newell's 1, River 1 - Vélez 1 e Independiente 4 - Belgrano 2.

Debutantes a puro gol

Un último dato, con la esperanza de que alguno de los diez partidos de la primera fecha del Clausura 2003 nos depare una lluvia de goles. El partido con mayor cantidad de tantos en una jornada inaugural ocurrió en el Apertura 96, en Corrientes. Allí se enfrentaron los dos equipos que recién habían ascendido: Huracán y Unión. El equipo santafecino goleó 6 a 3.

Hechos y nombres uruguayos en el fútbol argentino

Por Jorge Gallego (Buenos Aires, Argentina), socio del CIHF.

1) Julio Negrón, un auténtico pionero

Este jugador oriental marcó dos hitos en el historial del fútbol rioplatense. Fue el primer capitán de origen criollo de Peñarol en 1895, condición hasta entonces reservada para británicos en el viejo club ferroviario. Además, fue el primer uruguayo que jugó oficialmente en el fútbol de Buenos Aires: en 1897 se incorporó a Belgrano AC y las dos temporadas siguientes lo hizo en Lobos AC.

2) Juan Pena y el fútbol mendocino

Este destacado delantero uruguayo de Peñarol, cuando accidentalmente se hallaba en la ciudad de Mendoza, fue el promotor y presidente de la primera Liga Mendocina de Fútbol, en 1908.

3) Los colores del club Olimpo de Bahía Blanca

Esta entidad, fundada el 15 de octubre de 1910, lleva los colores de Peñarol, de Montevideo. Jorge Avellanal, su primer presidente y nacido en Uruguay, así lo sugirió.

4) Aparicio Saravia

Tal el nombre de un club, ya desaparecido, que fue fundado el 15 de febrero de 1906 y participó en ligas independientes de Buenos Aires. Su denominación recuerda al caudillo oriental homónimo (1855-1904). Nunca jugó en el fútbol oficial.

5) Uruguayos

Con este nombre existió una entidad que jugó en 1908 en la Tercera División del fútbol porteño. Este club, ya desaparecido, tenía su campo de juego en el barrio de Nuñez.

6) Los dos clubes Dublin de Bahía Blanca

Existieron en dicha ciudad del sur de la provincia de Buenos Aires dos entidades con esa denominación. La primera, fundada en 1909, tuvo una vida muy breve. En cambio, la segunda, llamada Club Atlético Dublin (1915-1949), fue gran animadora del certamen local. El nombre fue elegido en honor al club montevideano homónimo que había visitado la ciudad en 1909. Fue el debut internacional del fútbol bahiense: ganaron los uruguayos 4 a 1.

7) Club Deportivo y Social Black River, de Gualeguaychú (Entre Ríos)

Este club entrerriano, aún vigente, fue fundado el 9 de julio de 1914 por Agustín Padilla, un uruguayo dueño de una peluquería en Gualeguaychú. Padilla era oriundo de la ciudad oriental de Mercedes, donde ya existía un club con esa denominación (hoy desaparecido) del cual era socio activo. Recordemos que Mercedes se encuentra a orillas del río Negro. En suma, Black River es un club argentino que recuerda a una institución uruguaya desaparecida que lleva el nombre del río que pasa por su ciudad de origen... ipero en inglés!

8) El Club Atlético Nacional que se convirtió en Club Atlético Peñarol

Elortondo es una localidad del sur de la provincia de Santa Fe en la que se fundó un club de fútbol en 1922. El dilema fue el nombre; se optó por los uruguayos Nacional o Peñarol: si era elegido el nombre de uno, se usarían los colores del otro. Fue Nacional y llevó los colores aurinegros. Un decreto del Poder Ejecutivo en 1934 impidió el uso del vocablo "Nacional" para entidades que no fueran estatales. Desde entonces se llama Peñarol. Lo curioso es que el club, que milita en la liga santafecina de Venado Tuerto, ha conquistado tres torneos (1931-32-33) como Nacional y cuatro (1984-85-97-98) como Peñarol. Los colores siguen siendo aurinegros: no hubo ningún decreto en contra de ello.

9) Los nombres Peñarol

Muchos clubes han tenido y tienen esta denominación en el país. A continuación se citan sólo las entidades vigentes, con su correspondiente año de fundación, cuando ésta es conocida.

CA Argentino Peñarol, Córdoba, Córdoba (1908)
C Sportivo Peñarol, San Juan, San Juan (1918)
CA Peñarol, Mar del Plata, Buenos Aires (1922)
CA Peñarol, Elortondo, Santa Fe (1922)
Centro Sportivo Peñarol, Rosario del Tala, Entre Ríos (1925)
CA Peñarol, Pigüé, Buenos Aires (1933)
CA Peñarol, Rafaela, Santa Fe (1936)
CA Peñarol, Belén, Catamarca (1936)
CA Peñarol, Bulnes, Córdoba (1947)
CSD Peñarol, Guaminí, Buenos Aires (1955)
CA Peñarol, Basavilbaso, Entre Ríos (1961)
CA Peñarol, Salta, Salta
CA Peñarol del Delta, Dique Luján, Buenos Aires
CA Peñarol, Anillaco, La Rioja
CSD Peñarol, Villa Cura Brochero, Córdoba
CA Peñarol, San Isidro, San Juan
C Peñarol, Valentín Alsina, Buenos Aires
C Peñarol Argentino, Capital Federal

10) Los nombres Rampla Juniors

Los siguientes clubes argentinos llevaron o tienen actualmente esa denominación:

CA Rampla Juniors, Villa Iris, Buenos Aires (1953) (vigente)
C Rampla Juniors, Puán, Buenos Aires (desaparecido)
CA y Deportivo Rampla Juniors, Rosario, Santa Fe (desaparecido)

11) ¡Wanderers del mundo, uníos!

Wanderers FC (1859-1881) fue una entidad de Londres que ganó la Copa de Inglaterra en 1872, 1873, 1876, 1877 y 1878. La primera de estas Copas (1872) fue la competencia inicial, en el orden nacional, del torneo más antiguo. Sin duda, se trató del más emblemático de los clubes desaparecidos (como lo fue Alumni para la Argentina) y su casaca era lila, naranja y negra.

La palabra "wanderer" significa vagabundo, errante, aventurero o transgresor. Muchos clubes, dentro y fuera de Gran Bretaña, adoptaron el nombre de aquel primer campeón. En el fútbol profesional inglés militan dos entidades de prolongada trayectoria: Bolton Wanderers Football Club (1874) y Wolverhampton Wanderers Football Club (1877).

Existen clubes "wanderinos" en lugares tan diferentes como Malta, Swazilandia o Jamaica. El Club de Deportes Santiago Wanderers, de Valparaíso (1892), es el decano del fútbol chileno.

En Uruguay está Montevideo Wanderers FC (1902), una entidad muy conocida en la Argentina y que recientemente se ha incorporado a la lista de clubes centenarios.

La denominación también ha sido notable en los comienzos del fútbol argentino. Ya en 1895 el jugador Arturo Forrester organizaba el Belgrano Wanderers. En clubes o equipos el nombre se hacía presente: Wanderers Argentino, también de Buenos Aires; Wanderers de Tolosa, hoy barrio platense; Necochea Wanderers FBC (1912) en esa ciudad balnearia bonaerense, y Lomas Wanderers, en Lomas de Zamora, también en la provincia de Buenos Aires, entre otros.

El CA Wanderers de Concordia, Entre Ríos, es la única entidad actual afiliada a la AFA –mediante su participación en la Liga Concordeña de Fútbol– que hemos encontrado con aquella vieja denominación. Fundada en 1921 como separación del Club Libertad, sus colores son los de Peñarol uruguayo y su apodo “Los Bohemios”.

Esta reseña es un homenaje a “la palabra rara” que hemos escuchado desde siempre, sin entender bien su significado, íntimamente ligada con el fútbol. ¡Salud Wanderers!!... de cualquier parte.

Los Milito, el vigésimo eslabón de hermanos en la Selección argentina

Por Julio Macías (Mar del Plata, Argentina), socio del CIHF.

Cuando Gabriel y Diego Milito actúen juntos en la Selección argentina de fútbol, pasarán a ser los vigésimos hermanos que se ponen en el mismo partido la camiseta albiceleste en toda la historia, iniciada un siglo atrás. Serán los primeros en compartir equipo desde 1975, y provienen de clubes diferentes, aunque esto se dio en el pasado.

En el primer partido de todos, el 20 de julio de 1902, frente a Uruguay, en la cancha de Paso Molino, cerca de Montevideo, ya hubo una pareja de hermanos: Ernesto “El Pacífico” y Jorge Gibson Brown, quien luego se convertiría en el referente original de todos los que alguna vez actuaron por la Selección. Jorge hizo uno de los seis goles con los que Argentina obtuvo una rotunda victoria 6-0.

A lo largo de la historia, fueron 19 los grupos de hermanos que se desempeñaron en la selección, y 11 de ellos pudieron compartir partido. Dieciocho fueron parejas, y -claro- los Brown son los únicos que exceden de ese número. Cinco de los integrantes de la “familia del football argentino”, como se la conoció en la etapa bien amateur, lucieron la casaca nacional: Alfredo, Carlos Carr, Eliseo, Ernesto y Jorge. Nunca hubo más de 3 juntos en un encuentro oficial. La única vez que actuaron más, 4, fue en un cotejo considerado no oficial, frente a un elenco de “brasileños” en Río de Janeiro, en 1908.

Contra lo que algunos suponen, vale recordar que Juan Domingo, integrante de una zaga inolvidable con Jorge, era primo de todos los demás y no se lo puede considerar en este *racconto*. Los Brown eran descendientes, por vía paterna, del almirante Guillermo Brown, héroe de nuestra Independencia.

En 10 partidos de la selección hubo 3 hermanos Brown en la cancha: Alfredo, Ernesto y Jorge actuaron juntos en la mitad de esos encuentros. Carlos Carr y Eliseo siempre jugaron con alguno de sus hermanos, mientras que Ernesto compartió 12 de sus 14 presencias internacionales con Jorge.

En el primer partido de Argentina como local (caída 3-2 ante Uruguay, el 13 de setiembre de 1903) se dio el inusual caso de que jugaron juntos tres Brown: Carlos, Ernesto y Jorge y dos Moore: los mellizos -único caso- Eugenio y Juan.

Años más tarde, hubo hermanos que protagonizaron hechos curiosos: Adolfo Celli fue reemplazado por Ludovico Bidoglio el 2 de octubre de 1924, frente a Uruguay -la tarde del gol y alambrado olímpico-, y ese día también jugó su hermano Ernesto. Los Evaristo, Juan y Marino “Mario”, fueron los únicos hermanos que actuaron juntos por la Argentina en una Copa del Mundo, la primera de todas, la de 1930, en la que el último de los nombrados marcó un gol, y los dos se desempeñaron en la final frente a Uruguay, como 48 años más tarde pasaría con los Van der Kerkhof en Holanda ante la Argentina.

Los Rithner -que se cuentan entre los fundadores de Baradero-, los Cherro (o Cerro, como muchos dicen era su apellido correcto), los rosarinos Hayes, los Susán, y otros más, que figuran en el cuadro anexo, escribieron páginas gloriosas de la Selección argentina. Por ejemplo, José Susán jugó una sola vez con su hermano, pero luego fue el árbitro el día que Maximiliano marcó los 4 goles ante Uruguay, el 15 de agosto de 1913.

Lo que se daba con relativa frecuencia hasta la década del 30, se convirtió posteriormente en una rareza: hermanos juntos o separados en la Selección. Por eso, los casos de los Onega en el '66, los Solari -en las décadas del 60 y 70, pero no al mismo tiempo-, los Killer en el '75 o los Enrique -en los '80 y '90, aunque alternadamente-, se convirtieron en excepciones. Daniel y Mario Killer fueron los últimos hermanos en compartir una cancha con la casaca nacional, y Daniel en uno de esos dos cotejos se dio el gusto de anotarle 3 goles a Venezuela, todo un récord para un defensor.

Es oportuno aclarar que los mellizos Gustavo y Guillermo Barros Schelotto nunca jugaron juntos en la Selección mayor, aunque estuvieron convocados en etapas contemporáneas en elencos juveniles, y que Darío Husaín compartió concentración con Claudio, pero jamás disputó un partido en el conjunto nacional. Por eso no corresponde que se los señale como antecedentes.

Ahora es el turno de los Milito. Uno de Independiente, Gabriel, defensor, con experiencia en equipos juveniles, de los que incluso llegó a ser capitán y referente. Otro, Diego, de Racing, delantero y debutante absoluto con la albiceleste. Herederos de una rica historia que merecía ser contada.

Jugaron juntos

HERMANOS	FECHA	RIVAL	RES.	OBSERVACIONES
BROWN, Ernesto y Jorge	20-07-1902	Uruguay	6-0	Jorge hizo un gol
BROWN, Carlos, Ernesto y Jorge	13-09-1903	Uruguay	2-3	Jorge hizo dos goles
MOORE, Eugenio y Juan	13-09-1903	Uruguay	2-3	Eran mellizos
BROWN, Carlos y Jorge	15-08-1905	Uruguay	0-0	
BROWN, Alfredo, Eliseo y Jorge	15-08-1906	Uruguay	2-0	Alfredo hizo un gol. Debutó Juan Brown
BROWN, Eliseo y Jorge	21-10-1906	Uruguay	2-1	Eliseo hizo un gol
BROWN, Alfredo, Eliseo y Jorge	15-08-1907	Uruguay	2-1	Eliseo hizo un gol. Alfredo atajó en el ST
SUSÁN, José y Maximiliano	04-10-1908	Uruguay	0-1	
BROWN, Alfredo, Ernesto y Jorge	15-08-1908	Uruguay	2-2	Ernesto hizo un gol
BROWN, Alfredo, Eliseo y Ernesto	13-09-1908	Uruguay	2-1	Eliseo hizo un gol
BROWN, Alfredo, Eliseo y Jorge	04-10-1908	Uruguay	0-1	
BROWN, Eliseo, Ernesto y Jorge	15-08-1909	Uruguay	2-1	Eliseo hizo un gol
BROWN, Eliseo y Jorge	19-09-1909	Uruguay	2-2	
BROWN, Alfredo, Eliseo y Jorge	10-10-1909	Uruguay	3-1	Alfredo hizo dos goles y Jorge el otro
BROWN, Ernesto y Jorge	05-06-1910	Chile	5-1	
BROWN, Ernesto y Jorge	12-06-1910	Uruguay	4-1	
BROWN, Ernesto y Jorge	15-08-1910	Uruguay	1-3	
BROWN, Ernesto y Jorge	15-08-1911	Uruguay	0-2	
BROWN, Alfredo, Eliseo y Jorge	17-09-1911	Uruguay	3-2	Eliseo hizo dos goles y Alfredo el otro
BROWN, Alfredo, Ernesto y Jorge	08-10-1911	Uruguay	1-1	
BROWN, Ernesto y Jorge	22-10-1911	Uruguay	2-0	
BROWN, Ernesto y Jorge	15-08-1912	Uruguay	0-2	
BROWN, Ernesto y Jorge	25-08-1912	Uruguay	0-3	
RITHNER, Juan José y Pedro	13-09-1914	Uruguay	2-1	
HAYES, Ennis y Juan Enrique "Harry"	18-07-1915	Uruguay	3-2	Harry hizo un gol
HAYES, Ennis y Juan Enrique "Harry"	17-07-1916	Uruguay	0-0	
HAYES, Ennis y Juan Enrique "Harry"	15-08-1916	Uruguay	2-1	Ennis hizo un gol

HAYES, Ennis y Juan Enrique "Harry"	29-10-1916	Uruguay	1-3	
BLANCO, Antonio y Eduardo	20-09-1918	Uruguay	1-1	
HAYES, Ennis y Juan Enrique "Harry"	18-07-1919	Uruguay	1-4	Ennis hizo un gol
CELLI, Adolfo y Ernesto	07-12-1919	Uruguay	2-4	
CELLI, Adolfo y Ernesto	28-09-1922	Chile	4-0	
CELLI, Adolfo y Ernesto	08-10-1922	Uruguay	0-1	
CELLI, Adolfo y Ernesto	28-09-1924	Uruguay	0-0	Sólo 4 minutos
CELLI, Adolfo y Ernesto	02-10-1924	Uruguay	2-1	A los 31 minutos Adolfo fue reemplazado
EVARISTO, Juan y Marino "Mario"	16-06-1929	Uruguay	2-0	
EVARISTO, Juan y Marino "Mario"	03-11-1929	Perú	3-0	
EVARISTO, Juan y Marino "Mario"	10-11-1929	Paraguay	4-1	Mario hizo un gol
EVARISTO, Juan y Marino "Mario"	17-11-1929	Uruguay	2-0	Mario hizo un gol
EVARISTO, Juan y Marino "Mario"	25-05-1930	Uruguay	1-1	
EVARISTO, Juan y Marino "Mario"	15-07-1930	Francia	1-0	Copa del Mundo
EVARISTO, Juan y Marino "Mario"	22-07-1930	Chile	3-1	Mario hizo un gol. Copa del Mundo
EVARISTO, Juan y Marino "Mario"	26-07-1930	Est. Unidos	6-1	Copa del Mundo
EVARISTO, Juan y Marino "Mario"	30-07-1930	Uruguay	2-4	Copa del Mundo
CHERRO, Felipe y Roberto	15-05-1932	Uruguay	2-0	Roberto hizo un gol
ONEGA, Ermindo y Daniel	11-06-1966	Polonia	1-1	A Daniel lo reemplazaron a los 46'
ONEGA, Ermindo y Daniel	22-06-1966	Italia	0-3	Ermindo entró a los 21' y Daniel salió a los 49'
KILLER, Daniel y Mario	10-08-1975	Venezuela	11-0	Daniel hizo 3 goles
KILLER, Daniel y Mario	16-08-1975	Brasil	0-1	

No jugaron juntos

CALANDRA, Jorge y Saúl
DICKINSON, Carlos y Alfredo
ENRIQUE, Héctor y Adolfo
IRIBARREN, Jorge y Juan Carlos
MALBRÁN, Manuel y Ricardo
PERINETTI, Juan y Natalio
SASTRE, Antonio y Oscar
SOLARI, Jorge y Eduardo

Curiosidades de la Copa Libertadores (primera parte)

Por José Luis Pierrend (peruano, residente en Chicago, Estados Unidos), socio del CIHF.

Con motivo del inicio de la 44ª edición de la Copa Libertadores de América presentamos una colaboración del colega peruano José Luis Pierrend que consiste en datos y curiosidades del máximo torneo de clubes en el continente sudamericano. En esta edición damos a conocer la primera parte del trabajo: el análisis de quienes defendieron el título y de los campeones invictos.

Defendiendo el campeonato

Debido al cambio en el sistema de disputa, en las dos últimas décadas se ha vuelto más difícil poder retener el título de campeón. Actualmente el campeón defensor está presente desde la primera etapa del torneo, a diferencia de certámenes anteriores en los que iniciaba su participación en instancias ulteriores de la Copa. Durante los primeros veinte años (1960 a 1979) fue bastante común un prolongado dominio por parte de un mismo club. A partir de 1980, la retención del título –incluso por una sola vez– ha sido poco habitual.

Las series de defensas exitosas conseguidas fueron las siguientes:

4	(1972-73-74-75)	Independiente (Arg)
3	(1968-69-70)	Estudiantes de La Plata (Arg)
2	(1960-61)	Peñarol (Uru)
	(1962-63)	Santos (Bra)
	(1964-65)	Independiente (Arg)
	(1977-78)	Boca Juniors (Arg)
	(1992-93)	São Paulo FC (Bra)
	(2000-01)	Boca Juniors (Arg)

Considerando la defensa del título entre clubes del mismo país, tenemos las siguientes series:

4	(1967-68-69-70)	Argentina: Racing Club (1), Estudiantes de La Plata (3)
	(1972-73-74-75)	Argentina: Independiente (4)
3	(1984-85-86)	Argentina: Independiente (1), Argentinos Juniors (1), River Plate (1)
	(1997-98-99)	Brasil: Cruzeiro (1), Vasco da Gama (1), Palmeiras (1)
2	(1960-61)	Uruguay: Peñarol (2)
	(1962-63)	Brasil: Santos (2)
	(1964-65)	Argentina: Independiente (2)
	(1977-78)	Argentina: Boca Juniors (2)
	(1987-88)	Uruguay: Peñarol (1), Nacional (1)
	(1992-93)	Brasil: São Paulo FC (2)
	(2000-01)	Argentina: Boca Juniors (2)

En relación con lo expuesto precedentemente, se halla el "logro" de Cobreloa (Chi), que en 1981-82 se convirtió en el primer equipo en perder 2 finales consecutivas. Cinco años después su "récord" fue superado por el América de Cali (Col), que fue vencido en tres finales consecutivas, en 1985-86-87.

Campeones invictos

Ser campeón invicto de la Copa Libertadores es un logro poco frecuente que solamente sucedió en 6 oportunidades (de un total de 43 torneos) y durante los primeros veinte años de disputa, cuando el campeón defensor entraba directamente en la etapa semifinal y, jugando pocos partidos (entre 6 y 8), podía defender el título.

Los campeones invictos con sus respectivos rendimientos (PJ – PG – PE – PP – GF – GC) fueron:

Año	Equipo	PJ	PG	PE	PP	GF	GC	
1960	Peñarol (Uru)	7	3	4	0	13	5	
1963	Santos (Bra)	4	3	1	0	10	4	campeón defensor
1964	Independiente (Arg)	7	5	2	0	17	6	
1969	Estudiantes (Arg)	4	4	0	0	9	2	campeón defensor

1970	Estudiantes (Arg)	4	3	1	0	5	1	campeón defensor
1978	Boca Juniors (Arg)	6	4	2	0	11	2	campeón defensor

Es interesante señalar que, en 4 de las 6 oportunidades (67%), el ganador invicto fue el campeón defensor, que por ende jugaba un número de partidos menor que los demás participantes. Además, el único campeón con rendimiento perfecto (todos los partidos ganados) fue Estudiantes de La Plata, en 1969, que solamente necesitó de 4 partidos para defender su campeonato.

Anecdótico: una versión futbolera del "gato por liebre"

Por Rodolfo Visco (Buenos Aires, Argentina), socio del CIHF.

Suele ser bastante poco común que, en la crónica de un partido, se consigne que un jugador formó parte de tal o cual equipo, cuando en realidad el protagonista fue otro. La cuestión se complica aún más si justamente ese jugador es el encargado de convertir uno o más goles.

Quiso el destino que en dos oportunidades, con 22 años de diferencia, sucediera en nuestras canchas un hecho de estas características y que, además, en ambas ocasiones estuviera involucrado el mismo club: Estudiantes de La Plata.

Repasemos un poco cómo se desarrollaron estas dos historias.

La reseña del año 1919 señala como autor del gol del triunfo en la final de la Copa de Competencia de la División Intermedia, disputada entre Estudiantes de La Plata y Boca Juniors, al delantero "pincha" Leandro Sánchez Guerrini.

Sin embargo, la realidad fue otra. Clasificados dichos equipos para definir la posesión del importante trofeo, debieron apurar un encuentro en la vieja cancha de San Telmo, sita en Azopardo y Juan de Garay. Estudiantes, en una maniobra desleal, reforzó su plantel con un jugador del Club Everton, Raúl Echeverría, que venía destacándose en los certámenes de la Liga platense, pero, lógicamente, carecía de la habilitación correspondiente.

Ya listos para el partido, los jugadores "pinchas" firmaron la planilla delante del árbitro y regresaron, vaya uno a saber con qué excusa, al vestuario, donde Echeverría ya estaba preparado para jugar. Al llamado del juez, se realizó el "cambiao". Se quedó Sánchez Guerrini tomando mate en el vestuario e ingresó Echeverría.

El partido lo ganó Estudiantes 2 a 1, con goles de Mario Palenzona y Sánchez Guerrini, según la planilla, Raúl Echeverría, en realidad. La posterior protesta de los boquenses, alertados de la "mula" por un informante, fue desestimada ya que no existía, por aquel entonces, forma de comprobar la sustitución.

La otra historia carece del contexto tramposo de la primera, pero es igualmente curiosa.

En 1941 Estudiantes de La Plata adquirió a Tiro Federal, de Rosario, el pase del delantero José Seguer. Su debut estaba previsto para la tercera fecha del Campeonato de Primera División, el 13 de abril, cuando los "pinchas" visitaron a Atlanta en el viejo estadio de Villa Crespo.

Seguer ya había firmado la planilla y se disponía a salir al campo de juego, cuando irrumpió en el vestuario visitante un dirigente del club "tirolés" exigiendo el pago del pase, caso contrario no permitiría la actuación del jugador.

A fin de evitar problemas, el secretario del club platense pidió al entrenador del equipo, Alberto Viola, que sustituyera a Seguer, para lo cual hubo que llamar a las apuradas a Julio Gagliardo, que estaba en la tribuna, para que completara el team.

El partido es recordado por el score poco habitual con que terminó: 6 a 6, y Gagliardo convirtió dos goles, uno de ellos el del empate final. Sin embargo, salvo el diario "El Día", de La Plata, cuyo cronista observó el incidente, el resto de los medios adjudicó esos tantos a Seguer, quien "debutó" como gran goleador sin siquiera haber entrado a la cancha...

Encuentro de opiniones: La sensiblería y la estupidez mataron la ilusión

Boletín CIHF abre a partir de la presente edición un espacio que pretende estimular el debate y la discusión libre y respetuosa de ideas entre los lectores. Inauguramos esta sección con un

texto recibido en nuestra casilla de correo electrónico, cihfprensa@yahoo.com.ar, que fue enviado por el historiador uruguayo **Alejandro de León Saravia**, miembro del Centro de Estudios de Fútbol Olimareño (CEFO) y presidente del Grupo de Investigación y Estadísticas del Fútbol del Interior (GIEFI), de Uruguay. El artículo del colega, escrito en septiembre de 2001, cuestiona la decisión de la Asociación del Fútbol Argentino por la cual se retiró la camiseta número 10 del seleccionado nacional y, seguramente, generará polémica.

Antes de que se hablara de la globalización, el fútbol ya estaba globalizado. Curiosamente, el "útil" que rueda por las canchas del mundo es conocido en estas tierras como la "globo". Por tanto, nada de lo que ocurra en parte alguna de este planeta, y que tenga que ver con el fútbol, nos es ajeno. Mucho menos cuando el hecho al que me quiero referir sucede apenas del otro lado de este charco que baña nuestras costas.

Una profunda desazón fue la que me invadió tras escuchar la noticia de que la Selección argentina no tendría en su formación la camiseta número 10, en homenaje a quien consideran el mejor jugador del siglo: Diego Armando Maradona.

El siglo que recientemente culminó tuvo al fútbol rioplatense como uno de los referentes a escala mundial. En particular, las enormes gestas del balompié uruguayo nos han puesto en el mapa más que cualquier otra referencia sobre este "bendito Estado tapón". Si a Uruguay se lo conoce, es por el fútbol y por sus triunfos, que, a pesar de ser cada vez más distantes, la historia los guarda para siempre.

Por tanto, es loable rendir homenaje a las victorias, a las gestas, a las hazañas, a los equipos, jugadores y dirigentes que fueron sus protagonistas. Y está bien dar rienda suelta a la pasión a la hora de exaltar cada historia que todo hincha tenga en su memoria.

En cambio, no es correcto plantarse, poner topes, decir: "Hasta aquí llegamos". Que en definitiva es lo que está haciendo la AFA con su gloriosa camiseta número 10. ¿Quiénes se creen que son los que apenas tienen poco más de un siglo de referencia para decir que como Maradona no habrá ninguno?

¿Qué debemos hacer los que vemos fútbol hoy y los que lo verán en el futuro? ¿Resignarse a que ningún otro genio pisará una cancha? Parece ser que de aquí en adelante no habrá nadie digno de ponerse la número 10 albiceleste, así que el genio vestirá de *verde amarelo*, de celeste o de cualquier otro color. En todo caso, si las villas miseria argentinas paren a un nuevo crack, éste no será digno de vestir la casaca que tuvo aquel grande.

Me dirán: "¡Qué importa un número!". Pues, en fútbol, el número todavía importa. Los torneos internacionales y la televisión han hecho que cada jugador deba tener en su espalda el mismo número en todo el torneo, lo que hace que la escuadra titular no siempre calce las casacas 1 a 11 como otrora.

Pero quienes estamos a mitad de camino entre la lírica y el profesionalismo mayor valoramos esos números. De gurí, llevar el 9 o el 10 en la espalda siempre es uno de nuestros sueños. O vestir el número de casaca de aquel crack que admiramos.

¿Qué sueños habrían tenido todos aquellos aspirantes a "centrojás" de nuestra celeste, si hubiéramos dicho que después de Obdulio nadie merecería vestir la 5 color cielo?

Por eso lo del título: la sensiblería de los que hoy quieren santificar al genio de las canchas, que son los mismos que lo han crucificado fuera de ella, comete la estupidez de matar la ilusión de todos los gurises que algún día quieren vestir la mítica casaca.

Ésa es la filosofía mediocre atada a la nostalgia tanguera del "no habrá ninguna igual, ninguna nunca". Gardel fue un grande, pero no canta cada día mejor. Démosles lugar a los que aún no hemos escuchado y pueden cantar. Ésos sí podrán cantar mejor cada día. Si no, en cien años seguiremos escuchando al "Zorzal" y soñando con la mano de Dios, mientras los jóvenes querrán ser como algún beisbolista del momento o cualquier otra cosa que no les cierre la ilusión de ser cada día mejor.